
ВОПРОС изучения мигра
ции радионуклидов в при
родных средах ученые ус
ловно разделяют на два на
правления. Первое — это 
получение полной картины 
тех процессов, которые 
наблюдались в послеава- 
рийный период, и к чему 
это привело в настоящее 
время. Второе — прогноз 
развития радиационной си
туации.

Об этих аспектах проб
лемы рассказывает заве
дующий лабораторией по
чвоведения МГУ, доктор 
биологических наук про
фессор П. М. ТИХОМИ
РОВ.

От экспертных оценок -  к прогнозам
Е сл и  го во р и ть о  те -

кущей картине, т о  здесь 
мы имеем достаточно яс
ное представление. Мож
но говорить о наступле
нии некоего равновесного 
состояния, когда радиа
ционная ситуация, про
цессы перераспределения 
радионуклидов между ко
мпонентами лесных сис
тем будут протекать от
носительно медленно. И 
для радиационных прог
нозов можно использо
вать модели с постоянны
ми коэффициентами пе
реноса радионуклидов ме
жду компонентами эко
систем. Для ряда эко
систем эти коэффициенты 
перехода изучны.

Однако мы имеем очень 
широкий спектр различ
ных типов леса, прежде 
всего различающихся по 
почвенным условиям про- 
изростания. И оказывае
тся, что в зависимости 
от того, с каким типом 
леса мы имеем дело, ра
диационная ситуация, ос
таваясь стабильной в

предел а х  своей экосисте
мы, резко отличается от 
ситуации в экосистемах 
других типов. В частнос
ти, в зоне Полесья мы 
можем выделить два оп
ределенных вида экосис
тем: экосистемы на мине
ральных и экосистемы на 
органических почвах. По 
уровню загрязнения про
дукции (одни и те же ви
ды продукции при одной 
и той же плотности за
грязнения) они различа
ются иногда на два ма
тематических порядка. А 
если взять для сравнения 
экосистемы других видов, 
в том числе на черно
земных почвах, то спектр 
различий будет еще ши
ре,

Отсюда возникает пот
ребность провести дета
льную классификацию су
ществующих загрязнен
ных экосистем по крите
риям перехода радионук
лидов в продукцию и для 
каждого класса экосистем 
создать дифференциро
ванную систему рекомен-

даций по ведению  хозяй
ства. Касается, это не то
лько лесов, но и других 
природных и сельскохо-
зяйственных  угодий. По
ка же  единственный кри
терий — это плотность 
загрязнения, которого со- 
вершенно не достаточно 
для осмысленной работы 
на загрязненных террито
риях,

Что касается прогно
зов на будущее, то здесь 
мы пока находимся на 
 уровне экспертных оце
нок. Разработанные мо
дели, на основе которых 
мы пытаемся дать прог
ноз, не всегда достаточно 
корректны и по уровню 
достоверности такие про
гнозы не отличаются от 
экспертных оценок, кото
рые мы даем и без весь
ма сложных расчетов.

Чтобы повысить досто
верность прогнозов необ
ходимо знать, с какой 
скоростью будет происхо
дить убыль мощности до
зы в лесах, куда будут 
двигаться коэффициенты

перехода радионуклидов, 
уменьшаться или увели
чиваться? По моим оце
нкам, сейчас наступил 
период стабилизаций и в 
дальнейшем коэффициент 
перехода радионуклидов 
будет, снижаться. Но это 
надо перепроверять, про
рабатывать, моделиро
вать, получать дополни
тельные данные, исполь
зовать весь набор инфор
мации, имеющейся в пу
бликациях у нас и за ру
бежом.

Особняком стоит воп
рос о лесных пожарах. 
Окончательные ответы на 
имеющиеся вопросы еще 
не получены. По концент
рации мы не можем су
дить о том, какая доля 
радионуклидов уносится 
при пожаре, переносится 
на соседние территории и 
в какой мере пожары мо
гут служить источниками 
дополнительного загрязне
ния, разноса радионукли
дов. Работы в этом нап
равлении должны продо
лжаться и ответы будут 
получены.
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